



**Nombre del alumno: Brissa del Mar  
Antonio Santos**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez  
Ruíz**

**Nombre del trabajo: Reporte de  
lectura**

**Materia: Antropología médica II**

**Grado: Segundo semestre**

**Grupo: B**

Comitán de Domínguez Chiapas a 1 de Marzo del 2021

# LOS MODELOS MEDICOS EN MEXICO

"Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas"

Los sistemas de salud independiente son convencionales, tradicionales o alternativos y poseen los siguientes elementos que son procedimientos terapéuticos, modelo de prevención, nosología, comprensión de la causalidad, procedimientos diagnósticos, cuerpo de terapeutas. El eje que da sustento, cohesión y sentido al sistema de salud es la cosmovisión.

El modelo aporta distintos elementos valiosos para comprender el sistema y sus partes.

La medicina alopática se presenta como un sistema que adentro un conjunto amplio de prácticas de tipo preventivo, terapéutico y rehabilitatorio.

La visión biologicista se desarrolló en la primera mitad del siglo y alcanzó un alto nivel de desarrollo tecnológico. Este modelo impactó en la disminución y control de ciertas enfermedades. Sin embargo en los países del tercer mundo denota límites importantes.

Hoy en día dos corrientes persisten pero en especial la que favorece un enfoque curativo corporal y el desarrollo tecnológico continúa.

Se le llama medicina tradicional a un conjunto de sistemas medicos que tienen sus raíces en los conocimientos profundos sobre la salud y la enfermedad que los diferentes pueblos indígenas y rurales de nuestro país han ido acumulando a través de la historia.

Cada comunidad indígena tiene su propio sistema, tienen muchas semejanzas con las demás pero también tienen algunas diferencias. Cada cultura incorpora elementos de otras culturas que va conociendo o con las que va interactuando. Esto por consiguiente puede producir también un cambio a la cosmovisión inicial.

En el sistema medico convencional cuando nos acercamos a las plantas medicinales hacemos el intento por comprender sus propiedades bioquímicas, es decir desde nuestra lógica y cosmovisión, de esta manera las incorporamos en nuestro sistema y forma de ver el mundo desechando lo que no entendemos.

En la cosmovisión indígena mesoamericana se comprende que el ser humano es aquel que no se puede separar el cuerpo, la mente y el espíritu. Está conectado íntimamente entre sí y con todo el universo; con los demás seres humanos; con las plantas, animales, objetos.

Se entiende por salud a un estado dinámico de equilibrio interno entre fuerzas frías y calientes que afectan el cuerpo, la mente y el espíritu, que se devienen de un universo que posee una capa superior caliente y una parte inferior fría.

Todas las causas de enfermedad pueden ser producidas por el propio organismo, herencia familiar, por la comunidad, naturaleza, por ello realizar acciones contrarias o falta de respeto, contra alguno de estos elementos puede ser perjudicial en su contra generando fuerzas nocivas. La salud viene siendo el resultado de vivir en armonía de acuerdo a las leyes de la naturaleza y la sociedad, y la enfermedad es la consecuencia de la ruptura del equilibrio. Existen diversas particularidades en las diferentes medicinas indígenas que lo conforman que no se encuentran coniferidad.

Nuestro país tienen un pequeño porcentaje de personas que han incorporado la cosmovisión de estos modelos. El enfoque sistemático nos lleva a definiciones diferentes a las propuestas de diferenciación desde el enfoque de modelos médicos,

## Referencias

SALUD, S. D. (SF ). *“LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS”*. INNOVANDO EN SALUD.